

A PROPOSITO DEL CUERPO HUMANO; NOTAS PARA UN DEBATE

Desde *La espera y la esperanza* (tan bien sintetizado y actualizado en *Antropología de la esperanza*) hasta *Antropología médica*, pasando por otros muchos trabajos, de los que me atrevería a destacar *Teoría y realidad del otro*, el profesor Laín Entralgo ha ido desarrollando un programa de investigación sobre la condición humana en el que confluyen armónicamente el saber científico y la reflexión filosófica. Su última entrega¹ constituye, en mi opinión, algo así como la clave de bóveda del entero programa: la propuesta de una lectura del cuerpo humano capaz de responder suficientemente a la pregunta sobre el hombre en su integridad.

1. Laín toma como punto de referencia el paradigma elaborado por Hermann Braus en los años veinte, para constatar de inmediato que los avances de las ciencias biológicas —embriología, neurofisiología, biología molecular—, los descubrimientos paleontológicos y las aportaciones de una filosofía de la corporeidad impone una nueva visión integral del cuerpo, que desemboque en un metaparadigma integrador de las adquisiciones científicas sectoriales y de la indagación filosófica.

A tal fin, la primera parte del libro va pasando revista sucesivamente a diversos nudos de cuestiones: morfogénesis ontogenética (del huevo al ser vivo; la embriología ha descubierto la inespecificidad de los tramos iniciales del desarrollo del huevo), morfogénesis filogenética (factores que inciden en la transformación evolutiva de una especie antropeide en especie humana), biología molecular (el hallazgo trascendental del ADN pone al descubierto las bases bioquímicas del fenómeno *vida*), experiencia del cuerpo propio (es aquí donde el autor apela a diversas interpretaciones filosóficas: Ortega, Marcel, Sartre, Merleau-Ponty, Zubiri) y, en fin, desciframiento científico de esa experiencia (aportaciones de la neurología al esclarecimiento de la autoconciencia y la conducta humanas).

Al término de cada uno de los capítulos de esta primera parte, Laín subraya los interrogantes que surgen al hilo de los datos inventariados: «el conjunto de hechos nuevos... plantea a cualquier mente reflexiva una serie de graves preguntas» (p. 68), a las que no responden las ciencias experimentales, pero que precisan respuesta: «¿qué pasa en el embrión humano

1 *El cuerpo humano. Teoría actual* (Madrid 1989).